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FECHA: Octubre 27 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “CAEN ASESINOS” 

 
“Los asesinos de mujeres ya están presos” 

 “Pretenden entubar Río de las Avenidas” 

 “Detenidos homicidas de Cuautepec” 

 
“Hallan asesinos de dos mujeres” 

 
“En verificación vehicular ¡Mano dura”! 

 
“No circula fines de semana” 

 
“PRESUNTOS CULPABLES” 

 
“Descartan asesino serial de Cuautepec” 

 
“Jornaleros doblan a empresas en EU” 

 
“Falsean firmas de 7 diputados” 

 “ONU pide aplicar reforma educativa; llama a México a ratificar convención” 

 
“Dejen de espiarnos” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se genero información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Elije PRI consejo político capitalino: La planilla verde, presidida por Elizabeth Adriana Flores Torres, fue 

electa para conformar el Consejo Político de Pachuca para el periodo 2013-2016, del PRI. Para la competencia solamente 

se registraron dos planillas, la verde y la roja, que fueron evaluadas por la comisión municipal de Procesos Internos del 
tricolor. Adriana Flores, quien también es regidora en la capital hidalguense, se hizo acompañar de integrantes de 

diferentes asociaciones campesinas y movimientos sociales adscritos al PRI, quienes se pronunciaron a su favor para 
llevar a cabo la restructuración territorial en Pachuca. Luis Bernardo Arista Velasco, presidente del comité del PRI en 

Pachuca, aseguró que el proceso de elección para renovar el comité municipal se realizó con transparencia y de manera 
democrática. El directivo agregó que los dos candidatos tuvieron las mismas posibilidades de obtener el triunfo, siendo la 

planilla verde la que contó con el respaldo de 80 por ciento de los militantes. La convocatoria, dijo, mostró la 

transparencia que se desarrolla en un partido plural, en el que “se da voz y voto a todas las fuerzas pensantes para la 
reestructuración de partido que ha permanecido en el poder en la capital de Hidalgo por casi diez años”. Bernardo Arista 

subrayó la importancia de este proceso electivo para el PRI, al ser el consejo político “un órgano, plural y de unidad, que 
contribuye en la planeación, decisiones y sobretodo que evalúa el trabajo político de nuestro partido”. Arista Velasco 

agregó que la unidad es el principal valuarte del partido y lo que le ha permitido obtener buenos resultados en los 

últimos comicios, tal como la recuperación de los distritos locales de Pachuca. “Esto nos compromete aún más con 
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quienes nos otorgaron su confianza, pero también para aquellos que votaron por otro partido, nuestra responsabilidad es 

trabajar para todos por igual. Estamos en ese camino de fortalecimiento y no bajamos la guardia de ninguna forma”, 

dijo. La convocatoria para la renovación del comité deliberador de las acciones del PRI en Pachuca se abrió el pasado 8 
de octubre y la planilla verde fue la ganadora del proceso de renovación, requerido por las estructuras estatales y 

nacionales del partido. Adriana Flores, también dirigente del Onmi PRI en la entidad, agradeció el voto de los militantes 
capitalinos, asegurando la consolidación de una estructura más fuerte en Pachuca. (Ignacio Gracia, pagina 05) 

Milenio-La izquierda debe unir fuerzas contra reforma energética: Carlos Sotelo: El aspirante a la dirigencia 

nacional del Partido de la Revolución Democrática, Carlos Sotelo García, señaló que los partidos de izquierda como el 
PRD, Movimiento Ciudadano (MC) e incluso el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) deben hacer un frente en 

contra la reforma energética que presentó el presidente de la República, Enrique Peña Nieto. En su visita a Hidalgo indicó 
que el PRD buscará la consulta ciudadana antes o después de que se apruebe la reforma. Aseguró que el Partido de la 

Revolución Democrática no permitirá que salga adelante la reforma propuesta por el ejecutivo federal. Dijo que sí se 

requiere de una reforma energética, pero sin que se privatice el petróleo. “Modernizar sin privatizar, el PRD no permitirá 
la privatización”, sostuvo en conferencia de prensa. Sotelo García visitó Hidalgo como parte de su precampaña en busca 

de la dirigencia nacional del partido del sol azteca. En presencia de la militancia hidalguense dijo que la corriente que 
representa, Movimiento Nacional Patria Digna, propone que sea a través del voto libre y secreto como los perredistas del 

país elijan a su nuevo dirigente. Aseguró que es inviable la propuesta de Marcelo Ebrard sobre aplicar encuesta y además 

descartó que sea el consejo nacional quien elija al nuevo líder, como lo plantea la corriente de los “Chuchos”. “Sin 
importar el método que sea aprobado en el próximo Congreso Nacional, Movimiento Nacional Patria  Digna participará en 

el proceso de renovación con candidato propio”, sostuvo. Carlos Sotelo sostuvo que debe recuperar su independencia 
ante el poder y no volver a coaligarse con el Partido Acción Nacional (PAN). De igual modo, dio a conocer que ingresará 

al Congreso Nacional del PRD una impugnación por el cambio constante de fechas para su realización. Después de 
cambiar por lo menos tres veces la fecha, finalmente el Congreso se llevará a cago del 24 al 27 de noviembre en una 

sede por definir. Ahí se establecerá la renovación de las dirigencias nacionales y estatales. (Alejandro Reyes, 

pagina12) 

Crónica-Deben jóvenes ejercer derechos y obligaciones: “Los jóvenes hidalguenses deben ejercer sus derechos y 

obligaciones, participar en la vida política desde sus comunidades, municipios, estados y país, pues sólo así se logrará 

una verdadera democracia y por ende, una mejor sociedad”. Fue el planteamiento de la coordinadora estatal de 
Movimiento Ciudadano (MC), María Cruz García Sánchez, durante la inauguración  del Ciclo “10×10: Diez ideas, diez 

causas”, evento organizado por Jóvenes en Movimiento en coordinación con la Comisión Operativa, y el cual consta de 
videoconferencias semanales a fin de intercambiar perspectivas entre la juventud y diversas organizaciones de la 

sociedad civil. Informó el organismo político que la transmisión en vivo desde la ciudad de México abordó el tema 
“Nuevas formas de ejercer ciudadanía”, por lo que jóvenes hidalguenses dialogaron sobre sus derechos y obligaciones 

como ciudadanos. Entre ellos destacaron la importancia de participar en la vida económica y política del país, que sus 

inquietudes y opiniones sean escuchadas tanto por la sociedad en general como por los representantes populares. Al 
respecto, María Cruz García invitó a los presentes a conformar una sociedad consiente y participativa, y no sólo ejercer su 

ciudadanía en momentos electorales, a través del voto, sino en todo momento, informarse y preocuparse por los 
problemas del estado y país, y comprometerse en la búsqueda de soluciones. (Alberto Quintana, pagina 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se genero información” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40730ec179
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40730ec179
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40730ec179
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40730ec179
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Se ampliará el cauce del Río de las Avenidas: FOR: El gobernador hidalguense José Francisco Olvera Ruiz, 
informó que ya se analiza el proyecto para ampliar el cauce del Río de las Avenidas hasta detrás del fraccionamiento Los 

Tuzos en Mineral de la Reforma. El objetivo es evitar inundaciones en época de lluvias manteniendo el control de la 
corriente por medio de piso y paredes de concreto. “Se está haciendo el proyecto, todavía no se tiene el presupuesto. 

La idea es que se continúe la obra del Río de las Avenidas tanto encausando el río, dándole piso y paredes de concreto 

para que corra con mayor velocidad. No sólo aquí, sino aguas abajo para que sea un proyecto integral y lo mismo 
prolongar por etapas los carriles laterales, está en proyecto, está en el estudio para mejorar la infraestructura”. 

Actualmente, el Río de las Avenidas en su parte de concreto llega hasta la Antigua Carretera La Paz, siendo que el resto 
del cuerpo acuático continúa hasta la parte de atrás de los fraccionamientos de Mineral de la Reforma. El mandatario 

hidalguense subrayó que se trata de un proyecto que fue planeado desde la pasada administración como un eje de 
desarrollo: “creo que en el futuro se tiene que ir prolongando hasta la zona en la que ahora se está pensado hacer la 

plataforma Proyecto de Logística Plata y el término del aeropuerto”, comentó el titular del Ejecutivo estatal. 

El estudio actualmente está a cargo tanto del Gobierno estatal como de la Comisión Nacional del Agua y la oficinal de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes en la entidad, esperando que quede pronto detallado el mismo para 

presentar un presupuesto de las obras. Arranca Tuzobus. Olvera Ruiz añadió que esta no es la única obra de gran 
impacto planeada, también hay las que cubren necesidades de transporte y educación siendo las principales el Tuzobus y 

la Ciudad del Conocimiento respectivamente. “No podemos hablar de obras aisladas, tenemos la tarea en educación 

como ya lo he proyectado, siguen las obras, Pachuca tiene conflictos hídricos que se deben de resolver, que año con año 
se van proyectando, seguimos con las obras de la Ciudad del Conocimiento”. Como lo informó el titular de Obras Públicas 

estatal, Jesús Romero Quintanar, la próxima semana arrancan los trabajos de la primera troncal de este sistema de 
transporte público que abarcará el bulevar Felipe Ángeles desde Téllez hasta el mercado Hidalgo en el Centro Histórico de 

Pachuca. “Está todo listo, están todos los elementos para ir lo más rápido. Calculamos que tardaremos entre seis y ocho 
meses para concluir la primera etapa y aprovechamos la ocasión para pedirle la comprensión a la sociedad porque va a 

haber muchas incomodidades en varios puntos de la ciudad, sobre todo en el centro”. Y de paso, el gobernador advirtió 

que la segunda troncal empezará en 2014, tiempo en el que seguirán con otros proyectos en Pachuca. “El año que entra 
debemos de terminar la primera etapa del Tuzobus, empezar con la segunda etapa, vamos a entregar de este martes en 

ocho tanto la remodelación de fachadas como la nueva iluminación del Centro Histórico, para seguir con la remodelación 
de las calles aledañas. Las obras no paran, no sólo para Pachuca sino para todo el estado”. Claves. Para recordar. 

Olvera Ruiz dijo que siguen las pláticas con el Gobierno Federal sobre el tema del aeropuerto de Hidalgo, mismas que se 

habían pospuesto por la contingencia de los huracanes Ingrid y Manuel. Otro tema que están tratando con la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes es el de las rutas de transporte federal, donde también intervienen representantes de 

la Central Camionera. Confió en que en ambos casos lleguen a un acuerdo lo más rápido posible, sobre todo en el caso 
del aeropuerto, una demanda que Hidalgo viene haciendo desde hace un par de años. (Alejandro Suarez, pagina 06) 

Criterio-Realiza FOR gira de trabajo en La Reforma: Francisco Olvera Ruiz (FOR), gobernador de Hidalgo, colocó la 

primera piedra de la unidad deportiva del fraccionamiento La Providencia, además inauguró la escuela primaria Itzamna, 
en Los Tuzos. Luego del corte inaugural del plantel educativo y ante directivos, personal docente, administrativo, padres 

de familia y alumnos, el mandatario reiteró su compromiso con la niñez y juventud hidalguense, así como con la 
educación, considerada pilar de su administración. Francisco Olvera dijo que se cumplió una deuda histórica que se 

mantenía con esta colonia, de construir un espacio educativo digno: “Esto no termina con unas aulas sino con el 

fortalecimiento de estos espacios”, dijo, y anunció la construcción del patio de la escuela, el equipamiento de las aulas de 
cómputo y la instalación de juegos infantiles. El gobernador reconoció que las condiciones climatológicas siempre ponen 

en alerta a las autoridades, sobre todo en las zonas que se ubican al sur de la capital hidalguense, por lo que se 
mantienen al pendiente. (Redacción, pagina 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

“No se genero información” 

 

 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40732b3e42
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40732b3e42
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40732b3e42
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/71fb9d2e3ae66bc8af9cbd40732b3e42
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que definitivamente se rompió la relación entre los diputados perredistas Luciano Cornejo Barrera y Celestino 
Abrego pues luego de los hechos ocurridos durante la comparecencia del secretario de gobierno Fernando 

Moctezuma Pereda el distanciamiento es más que evidente además Luciano, al ser uno de los líderes morales 

del Partido de la Revolución Democrática, siempre se manejó solo desde que inició su trabajo en el Congreso 
estatal y aseguran así seguirá buscando alianzas con otros menos con Celestino. 

:Que en las más recientes comparecencias de los secretarios estatales, a Honorato Rodríguez Murillo le fue mejor de 

lo que esperaba pues a lo largo de su gestión en la Semarnath los resultados no han sido los esperados por algunos, 

pero al parecer los legisladores lo trataron bien y su comparecencia fue tranquila pese a que el caso de la 
ATC en Atitalaquia y la devastación de bosques en Tenango de Doria y Acaxochitlán. 

:Que hablando de las comparecencias, quien ayer hizo el ridículo fue la diputada María Eugenia Muñoz, pues durante 

la comparecencia de Geraldina García, secretaria de Desarrollo Social en la entidad, le pidió información sobre los 

adultos mayores de 28 a 30 años, lo que causó el desconcierto de la secretaria y de los presentes pues adultos mayores 
se considera a aquellos con 60 o más años, creemos que se equivocó esperemos que sí, no sea que deje mal parados a 

los maestros. 

:Que al parecer volverá la calma a la región de Cuautepec luego de la detención de dos personas como responsables 

de los dos homicidios en la zona y que mantuvieron a la población con incertidumbre, la Procuraduría estatal y la 
secretaría de Seguridad Pública dan por resueltos los dos asesinatos luego de investigaciones a fondo y recalcan que solo 

son dos casos y no tres como se mencionó por lo que piden a la ciudadanía regresar a la tranquilidad, pero la población 
pide que los operativos de seguridad continúen. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 “Hay una propuesta para que al programa Oportunidades, que es de orden federal, se le agregue el aspecto productivo, 
para que no sólo se trate de la transferencia electrónica, sino del desarrollo de las personas” 

Geraldina García Gordillo 
SECRETARIA DE DESARROLLO SOCIAL SOBRE PROGRAMAS SOCIALES EN HIDALGO 

 

“Está todo listo, están todos los elementos para ir lo más rápido. Calculamos que tardaremos entre seis y ocho meses 
para concluir la primera etapa y aprovechamos la ocasión para pedirle la comprensión a la sociedad porque va a haber 

muchas incomodidades” 
Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR SOBRE OBRAS DE BENEFICIO SOCIAL 
 

“El Juez ya hubiera dictado un auto de soltura el este sentido, si fueran infundadas las pruebas. No hay revisiones de 

pruebas, las pruebas son contundentes, está siendo procesado, no fabricamos delincuentes de ninguna forma” 
Alejandro Straffon Ortiz 

PROCURADOR SOBRE CASO SAMUEL CASTRO. 

(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Ante una ola de rumorología desencadenada por fallecimientos de dos mujeres en el Valle de Tulancingo, las versiones 
generaron desconcierto entre los habitantes, especialmente en Cuautepec y la ciudad de “Las Antenas”, donde la voz 

ciudadana dejó huella con diversas acciones enfocadas a la aclaración de los casos. Quejas que causaron eco y que ahora 
hallan respuesta en las declaraciones del procurador, así como las del titular de Seguridad Pública. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-Fermín Díaz: Aparece el perfil del coordinador de Seguridad estatal como alguien con vasta experiencia en el 
ramo. Cabe recordar su labor en diversas delegaciones de la entidad, así como el desempeño en Tránsito y Vialidad de 

Actopan. La llegada de Díaz González a este espacio fue para dar certeza de las acciones implementadas para abonar a la 

total salvaguarda de los hidalguenses. 

Abajo-José G. Olmedo: Aunque el alcalde de Cuautepec de Hinojosa muy puntual recurrió al respaldo estatal para así 
solucionar el problema de la inseguridad en esta demarcación, la tensión social generó diferentes fricciones que 

replicaron en otros ámbitos. Además permanecen las quejas contra Olmedo Arista por la falta de capacidad para atender 
añejos pendientes en las comunidades. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OBRAS 

Las obras para construir un carril confinado en las calles de Ramírez Ulloa en la capital hidalguense 

generan largas filas de vehículos sobre la vía. Estos trabajos ubicados en la colonia Doctores, por el momento 
complican el paso por la zona, pero una vez concluidos permitirán mayor conectividad, además de enormes beneficios a 

peatones y personas que circulan en bicicletas. 

PUENTE 

En la carretera México-Laredo, justo antes de llegar a Yolotepec, comunidad de Santiago de Anaya, 

edifican un puente vehicular como parte del entronque hacia la nueva carretera cimentada junto con una 

empresa cementera. El puente permitirá que los vehículos que circulen por la carretera principal avancen sin detenerse 
y sus incorporaciones serán utilizadas por el tránsito local. 

OPERATIVO 

La policía estatal prepara un operativo con cientos de elementos para dar seguridad antes, durante y al 
término del clásico del futbol americano estudiantil Poli-UNAM, a celebrarse hoy en el estadio Miguel 

Hidalgo de Pachuca. Los equipos llegaron a La Bella Airosa desde la noche del sábado y fueron hospedados 
en distintas sedes. Los aficionados que viajaran desde la capital del país serán escoltados por elementos 

de la policía para apoyarlos y ubicarlos en la tribuna correspondiente a su alma mater, mientras que en el 

estadio, los asistentes serán ubicados desde los accesos de acuerdo al equipo que apoyen. El evento 
netamente familiar contará además, con la participación de bandas musicales de distintas escuelas de Hidalgo. 

VISITA 

Los grillitos confirmaron que este sábado los jugadores de las Águilas Blancas, equipo del IPN, que juegan este domingo 
 contra la UNAM en el estadio Hidalgo, visitaron el Hospital del Niño DIF, la Casa de la Niña y la Casa del Niño, con el fin 

de convivir con los pequeños y motivarlos para continuar sus estudios. 
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LIMPIEZA 

Gran sorpresa generó el hecho de que la Central de Abasto en Pachuca lució este fin de semana prácticamente como 
 nueva, pues los locatarios decidieron hacer limpieza, hasta ahora sin precedentes, así los pasillos principales  además de 

no mostrar la basura de siempre también fueron despejados para el libre tránsito de los que acuden a  realizar sus 
compras. A ver cuánto les dura el gusto. 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Jornaleros doblan a empresas en EU: Un joven jornalero de origen maya muestra la camisa 

ensangrentada que vestía un muchacho que fue agredido por un capataz en 1996. "Fue brutalmente golpeado por el 
simple hecho de parar su labor para tomar agua", explica Cruz Salustio mientras sostiene con sus manos la prenda 

perturbadora, enmarcada y protegida por un vidrio.  Estamos en la oficina de la Coalición de Trabajadores de Immokalee 

(CIW, por sus siglas en inglés), donde se exhibe aquella evidencia del trato inhumano que han padecido los trabajadores 
del campo de lmmokalee, un pueblo agrícola sumido en la pobreza, a dos horas de Miami. Estos migrantes revirtieron las 

condiciones de esclavitud y explotación laboral como no lo había hecho organización alguna en Estados Unidos, por lo 
que acaban de ser distinguidos con el Premio de las Cuatro Libertades Franklin D. Roosevelt, el pasado 16 de octubre. 

Los jornaleros mexicanos, guatemaltecos y haitianos de la Coalición doblegaron a los acaudalados productores de 

jitomate para los que pizcan, sometiéndolos a su Programa de Comida Justa que establece el acuerdo firmado de 
pagarles un centavo más por libra de pisca, cero tolerancia a prácticas de esclavitud laboral y de asalto sexual, y un 

Código de Conducta con mejoras laborales.  El acuerdo lo consiguieron tras 12 años de boicots contra los principales 
compradores de la hortaliza, quienes también deben firmarlo. Así, 11 empresas, entre las que figuran cuatro de las cinco 

grandes cadenas de comida rápida en el mundo, instan a los productores a cumplir el programa o corren el riesgo de 
sufrir penalizaciones o la revocación de sus contratos. Taco Bell, McDonald's, Burger King y Subway lo aceptaron.  Se 

trata de un modelo revolucionario de responsabilidad compartida entre las tres partes, que educa a los jornaleros sobre 

sus obligaciones y derechos laborales, y les abre canales de denuncia dentro y fuera de las empresas.  El convenio no 
sólo mejoró el trato a los trabajadores, sino que propició que obtuvieran mayores ganancias. Treinta mil pizcadores por 

contrato o a destajo de Florida generaron 10 millones de dólares en los últimos tres años. Cada jornalero consigue ahora 
entre 5 y 120 dólares extra a la semana. Hay una empresa que se niega a firmar: Wendy's. La segunda cadena de 

restaurantes de hamburguesas en Estados Unidos, después de McDonald's, no quiere firmar el convenio. Bob Bertini, 

vocero de la empresa, escribió en un correo electrónico desde Ohio, sede de la compañía: "Todos nuestros proveedores 
de jitomate han firmado el Acuerdo de Comida Justa", y añadió: "Es su decisión determinar los pagos a sus empleados".  

El comunicado del consorcio, que en 2012 tuvo ganancias brutas por más de 300 millones de dólares, no cayó nada bien 
a la Coalición. El mexicano Lucas Benítez, uno de los fundadores de la CIW, dice que el acuerdo no es sólo monetario, y 

critica la posición de Emil Brolick, presidente ejecutivo de Wendy's, quien tuvo ese mismo cargo en Taco Bell cuando la 
organización hizo ceder a la compañía, luego de boicotearla de 2002 a 2005. "Emil Brolick es un hipócrita al negarse a 

firmar", expone Benítez. "Sabe que el acuerdo también es benéfico para la corporación, pero no le es fácil cumplir 

demandas venidas de los trabajadores". Industria sin ley  En la oscuridad de la madrugada, decenas de migrantes se 
reúnen en el estacionamiento, el parqueadero del super/tortillería/taquería La Fiesta, frente a las oficinas de la CIW. Ahí 

se juntan desde hace medio siglo los pizcadores de jitomate de la región, donde se cultiva 90% de la producción del fruto 
que alimenta a Estados Unidos. Decenas de hombres y mujeres toman café y deambulan entre los buses que los llevarán 

a distintos campos para alistar la tierra para la siembra de jitomate. De noviembre a mayo, la "temporada", decenas de 

miles más se sumarán a las labores de su cuidado y cosecha.  En lmmokalee, 43% de sus 19 mil habitantes —menos de 
la tercera parte, mujeres— está por debajo del nivel de pobreza del país. Muchos son indígenas guatemaltecos o de 

Chiapas, del Estado de México, Oaxaca, Veracruz y Guerrero. El sueño americano está, sin embargo, 40 minutos más 
adelante, en Naples, considerada por la revista financiera Kiplinger como la tercera ciudad de la nación que concentra 

casas de millonarios: unas 12 mil.  Pero en lmmolakee más bien antes se vivía una pesadilla.  Benítez recuerda que hace 

21 años era como un "pueblo del viejo oeste", en el que contratistas y capataces portaban rifles y recurrían a las 
agresiones físicas o verbales para amedrentar a los jornaleros.  En los campos los hacían esperar horas sin paga, los 

baños quedaban a dos o tres kilómetros de la pizca, no tenían agua para enjuagarse las manos de los pesticidas y menos 
para beber, y carecían de entoldados y descansos para restablecerse de laborar a temperaturas de 40 grados 

centígrados.  En esas condiciones, una docena de migrantes comenzó a reunirse en un cuarto de la iglesia local para 
discutir su realidad. Poco a poco se les fue sumando gente. En 1995, la empresa Pacific decidió reducirles el pago: de 
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4.25 dólares por cubeta de pizca, a 3.85 dólares. Unos 600 trabajadores liderados por el grupo de Benítez tomaron el 

estacionamiento e hicieron huelga general contra Pacific y las demás empresas hasta que se restableciera el salario 

previo, y tuvieron éxito. "Nosotros fuimos el primer okupa en Estados Unidos", presume el guerrerense con barba de 
candado. Decidieron entonces no formar un sindicato, sino una coalición en la que los jornaleros trabajaran a destajo con 

la empresa de su elección, para poder seguir las cosechas de otros productos agrícolas de la costa Este, que se extienden 
hasta Pensilvania. Ahora la CIW tiene 4 mil miembros. Lo ganado Benítez cuenta que al principio de su lucha pensaron 

que sus condiciones laborales mejorarían al presionar a los "rancheros" para que cambiaran a los capataces. Pero se 

dieron cuenta del error. "Vimos que había un poder más arriba que teníamos que tener de nuestro lado: a los grandes 
compradores que por años sólo habían estado sacando beneficio de la pobreza de lmmokalee". De esa forma crearon el 

programa Comida Justa, que demanda, entre otras cosas, que las compañías den un bono de un centavo más por libra 
pizcada, habrá relojes checadores para registrar el tiempo real de trabajo, y las cubetas ya no se entregarán con "copete" 

de cosecha, sino al ras. Los jornaleros también tendrán derecho a quejarse por malos tratos y se les respetará su 
preferencia sexual, raza o etnia, religión, discapacidad o edad. Las mujeres estarán protegidas del acoso y violencia 

sexual de empleadores y compañeros. Nelly Rodríguez apunta: "Las mujeres cuando vamos a trabajar enfrentamos 

muchos acosos por parte de los supervisores y contratistas, muchas tenemos que quedarnos calladas para no perder 
nuestro trabajo". La empresa igualmente les proveerá de entoldados móviles, agua potable y baños portátiles, les dará 

descansos durante el día, tiempo para la comida y contará con equipos de primeros auxilios. Guerra contra "goliats" La 
estrategia de la CIW para provocar un cambio en los grandes corporativos de alimentos comenzó en 2001, presionando a 

Taco Bell, la principal cadena de comida rápida en Estados Unidos. Benítez comenta que la empresa les expresó: 

Nosotros no tenemos ninguna responsabilidad con ustedes porque no trabajan para nosotros". La organización logró 
sumar a su causa redes de fieles de distintas religiones, y sobre todo a estudiantes universitarios, considerados los 

principales consumidores de comida rápida, y así creó una campaña en la que difundió: "Taco Bell es responsable de las 
condiciones infrahumanas que se viven en el campo". Y eso "fue como destapar la olla de frijoles", dice Benítez. Así 

surgió la Student/Farmworker Alliance, que durante los cuatro años de campaña contra Taco Bell hizo marchas, 
protestas, juntó firmas y "logró el cierre de más de 25 restaurantes y la revocación de sus contratos en las 

universidades". Luego "volteamos a ver a McDonald's y les fuimos a decir lo mismo. El boicot duró dos años".  Después 

prosiguieron con grandes cadenas de supermercados, entre ellas las de la cadena de comida orgánica Whole Foods 
Market. Ahora está en la mira la empresa de hamburguesas que se promociona con la imagen de una niña pelirroja de 

rostro inocente, y que posee 6 mil 500 sucursales en Estados Unidos y en otros 27 países.  En México el corporativo no 
tiene oficinas propias y funciona a través de tres empresas independientes que suman 23 sucursales. Su lucha continúa  

Es sábado y 15 estudiantes cubanoamericanos de la Universidad de Miami viajaron hasta lmmokalee para conocer la 

experiencia del movimiento de jornaleros.  La mayoría son blancos, de cabello trigueño, y no todos hablan español pero 
lo entienden. Un migrante guatemalteco les explica que si Wendy's y otras empresas les venden comida chatarra a 

precios bajos, es porque compran grandes cantidades de suministros —como jitomates— a muy bajo costo, porque a su 
vez los productores explotan a los trabajadores del campo con impunidad. "¿Que le da poder a los rancheros 

(productores) v a sus compradores?", pregunta un estudiante. Silencio. "Los consumidores", responde el pescador 

centroamericano.  Luego, el grupo hace un recorrido por el pueblo. Los jóvenes comparten su consternación al 
desconocer las condiciones de explotación agrícola en su país. El estudiante Denis Ciani dice: "Lo que pasa aquí no es 

ajeno a nosotros, todos somos parte de la misma comunidad y me impresiona saber que mientras yo estoy en mi casa 
viendo tele y yendo al súper a comprar jitomates, estas personas están trabajando así".  Joe Parker, coordinador de la 

Alianza Estudiantil de la Coalición, precisa que actualmente tienen capítulos oficiales, comités de Comida Justa y apoyo 
de organizaciones estudiantiles en al menos 40 estados, entre ellos Nueva York, Texas y Chicago, que ya participan en el 

boicot contra Wendy's.  Benítez dice que la Coalición no se amedrentará hasta doblegar a Wendy's. Y anticipa: "A 

Walmart tarde o temprano también le va a llegar su fiestecita".  (Laura Castellanos, primera plana) 
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La Jornada-“Dejen de espiarnos”: Dejen de vigilarnos fue la consigna de miles de manifestantes en Washington en 

la mayor protesta popular hasta la fecha ante revelaciones de los planes secretos de monitoreo de las comunicaciones 

electrónicas de millones aquí y otras partes del mundo por agencias de inteligencia estadunidenses. Algunas pancartas 
expresaban:Gracias, Edward Snowden, al ex contratista de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA, por sus siglas en 

inglés), cuyas filtraciones dieron a conocer las dimensiones de los programas de vigilancia de comunicaciones tanto 
dentro como fuera de Estados Unidos. De hecho, Snowden, en un comunicado inusual desde que comenzó su exilio en 

Rusia, endosó la manifestación desde el jueves. Declaró:En los últimos cuatro meses hemos aprendido mucho sobre 

nuestro gobierno. Hemos aprendido que la comunidad de inteligencia de Estados Unidos construyó secretamente un 
sistema de vigilancia penetrante. Hoy día de ningún teléfono en el país se puede hacer una llamada sin dejar registro en 

la NSA. Hoy día ninguna transacción por Internet entra o sale sin pasar por las manos de la NSA. Nuestros 
representantes en el Congreso dicen que esto no es vigilancia. Están equivocados. Agregó: Es hora de que el gobierno 

aprenda de nosotros, e instó a que la gente se sume a la protesta para enviar el mensaje: dejen de vigilarnos. Una 

sociedad libre y abierta. Jesselyn Radack, directora de Seguridad Nacional para el Government Accountability Project, 
una de las agrupaciones que organizó el acto, dio lectura al mensaje de Snowden, quien agregó que el asunto no era de 

los partidos políticos ni sobre el terrorismo, sino que se trata de poder vivir en una sociedad libre y abierta. Afirmó que 
los funcionarios supuestamente son servidores públicos, no investigadores privados. Al concluir su lectura, Radack apuntó 

hacia el Capitolio y dijo en nombre de los participantes: Nosotros los estamos vigilando. Entre los manifestantes que 
llegaron frente al Capitolio había algunos ex oficiales de las agencias de inteligencia, como Thomas Drake, quien 

trabajaba en la NSA, que han denunciado el espionaje masivo. También participaron el ex gobernador de Nuevo México 

Gary Johnson y el cofundador de Reddit y algunos ex legisladores. Drake, quien fue perseguido por el gobierno bajo 
acusaciones de que había violado la ley de espionaje, declaró ante el público: Es hora de que el gobierno de Estados 

Unidos deje de vigilarnos. La banda punk Yacht tocó su canciónParty at the NSA (Pachanga en la NSA). El acto fue 
organizado por la nueva coalición Dejen de Vigilarnos, integrada por más de 100 agrupaciones y empresas, incluidas la 

Unión Americana de Libertades Civiles y la Electronic Frontier Foundation, algunas empresas de comunicación cibernética, 

entre ellas Reddit, y la fundación Mozilla y Tor. Además, la Asociación Americana de Bibliotecas, medios digitales –Daily 
Kos y Firedoglake–, Greenpeace Estados Unidos, asociaciones de abogados, el PEN America Center y agrupaciones 

conservadoras que rechazan la intrusión del gobierno en la vida de las personas, como el Partido Libertario. Este esfuerzo 
también es impulsado por una amplia gama de figuras públicas, como los actores John Cusack, Mark Ruffalo y Maggie 

Gyllenhaal, el director Oliver Stone y el filtrador denunciante más famoso antes de Snowden: Daniel Ellsberg (los Papeles 
del Pentágono). De igual forma, los ahora muy famosos periodistas Glenn Greenwald y Laura Poitras, a quienes Snowden 

entregó gran parte de su material, y Tim Berners-Lee, nada menos que el inventor de la mayor red de Internet: el World 

Wide Web. Estamos llamando a que el Congreso tome acción inmediata para frenar la vigilancia y rinda cuentas sobre los 
programas de recaudación de datos por el NSA y el FBI, afirmó la coalición en una carta abierta a los legisladores. 

También demanda una reforma de la Ley Patriota, que hoy cumplió su 12 aniversario, ya que esa norma, promulgada en 
respuesta a los atentados del 11 de septiembre de 2001, autoriza gran parte de los programas secretos ahora en disputa. 

Una petición firmada por más de medio millón de ciudadanos también fue entregada al Congreso por los manifestantes. 

Es notable la diversidad política dentro de la coalición, algo que The Atlantic calificó de tal vez la colección más diversa de 
organizaciones en la historia moderna de la política estadunidense. Oliver Stone, en un video de algunos promotores del 

esfuerzo, dice: La historia recuerda que tenemos que vigilar a los vigilantes. (David Brooks, primera plana) 

Excélsior-ONU pide aplicar reforma educativa; llama a México a ratificar convención: La Organización de 
Naciones Unidas (ONU) llamó al gobierno de México a sacar adelante la reforma educativa, cuyas leyes secundarias 

fueron promulgadas en septiembre y que, desde entonces, ha enfrentado el rechazo de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE). El Borrador del Informe del Grupo de Trabajo sobre el Examen Periódico Universal, 

divulgado el viernes en Ginebra, Suiza, pide al gobierno federal “trabajar para garantizar la aplicación de la reforma 
constitucional que se propone mejorar el nivel de la educación básica”. Esa resolución, la 158, es parte de las 176 

recomendaciones que emitió el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, el pasado 25 de octubre, en el que México fue 

sometido al escrutinio internacional en materia de protección a los derechos humanos. La ONU pide agilizar la 
reforma educativa. El Consejo de Derechos Humanos de la ONU hizo un llamado al gobierno mexicano para sacar 

adelante la reforma educativa, cuyas leyes secundarias se promulgaron en septiembre pasado y que desde entonces ha 
enfrentado una tenaz resistencia por parte de integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 

(CNTE). De acuerdo con el Borrador del Informe del Grupo de Trabajo sobre el Examen Periódico Universal, divulgado 

ayer en Ginebra, Suiza, el gobierno de Enrique Peña Nieto debe “trabajar para garantizar la aplicación de la reforma 
constitucional que se propone mejorar el nivel de la educación básica, con el fin de garantizar que la enseñanza 

contribuya a la promoción de los principios de diversidad cultural, igualdad en el disfrute de los derechos y la importancia 
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de la familia, entre otros”. Dicha resolución, la número 158, es parte de las 176 recomendaciones que emitió el Consejo 

de Derechos Humanos el pasado 25 de octubre, en el marco del Examen Periódico Universal, donde México fue sometido 

al escrutinio internacional sobre protección a los derechos humanos, y en el que se propusieron ajustes legales para 
salvaguardar las garantías individuales, así como procurar a los grupos más vulnerables. Desde agosto pasado, miles de 

docentes de la Sección 22 de Oaxaca han realizado plantones, marchas y bloqueos en el Distrito Federal para manifestar 
su oposición a la reforma educativa, la cual contempla exámenes de evaluación para mantenerse en el sistema y además 

termina con la venta y herencia de plazas docentes. Se calcula que, al menos, 200 mil profesores presentaron un amparo 

ante el Poder Judicial para oponerse a las enmiendas, acciones complementadas con paros indefinidos y cierre de 
escuelas, entre otras cosas, sobre todo en Chiapas, Michoacán, Oaxaca y Veracruz. En total, son diez las 

recomendaciones que emite Naciones Unidas a México en materia de acceso a la enseñanza. Una de ellas, la número 10, 
exhorta a México a “considerar la posibilidad de ratificar la Convención contra la Discriminación en Educación”. Por 

último, “Gran Bretaña e Irlanda del Norte instaron a México a priorizar los derechos humanos en el Pacto por México y 
expresaron su preocupación por la libertad de expresión, la impunidad y la corrupción”. EFECTOS. 1.- El Consejo de 

Derechos Humanos de la ONU espera que el gobierno de Peña Nieto  garantice que la enseñanza promueva los principios 

de diversidad cultural. 2.- Entre las modificaciones que contempla la reforma educativa al entrar en vigor, se encuentra la 
eliminación de la venta y herencia de plazas docentes. (Juan Carlos Rodríguez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-Trascendió… 

:Que el Ejército y la Fuerza Aérea mexicanos se llevaron un cúmulo de alabanzas a nivel internacional durante los 

trabajos de la Conferencia de Comandantes de Ejércitos Americanos (CEA) que se llevaron a cabo en el DF y en los que 
el anfitrión fue el secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda. 

Aun cuando México concluirá en la presidencia del organismo en febrero de 2014, para que asuma Colombia, resultó un 

caso excepcional que haya encabezado la CEA durante dos años consecutivos, además de que los comandantes de los 20 

países miembros y cinco que fungieron como observadores coincidieron en que México tiene un Ejército moderno y con 
equidad de género, lo que no sucede en todas las fuerzas armadas del continente. 

:Que el robo de combustible se ha convertido en un fuerte dolor de cabeza para el gobierno federal, a tal grado que la 

Secretaría de Energía, en coordinación con Petróleos Mexicanos, alista una estrategia contra este delito y comenzará un 

trabajo de cabildeo en el Congreso para actualizar el marco jurídico en la materia. 

De acuerdo con las autoridades del sector energético, en los últimos cinco años, el robo de gasolina reportado por Pemex 
es de 4 mil 700 millones de dólares, lo cual, evidentemente, ha mermado las finanzas de la paraestatal. 

:Que Marcelo Ebrard al parecer ya se dio cuenta de la importancia de las redes sociales en las campañas y hace tan 
solo unos días abrió la cuenta @AhoraVaMarcelo, la cual tiene unos mil seguidores, mientras que su principal 

contrincante para llegar a la dirigencia del PRD, Carlos Navarrete, empezó desde hace algún tiempo con una página 
más estructurada, @Navarrete_Inbfo, la cual tiene más de 3 mil seguidores. 

A ver si no es muy tarde el esfuerzo de Ebrard para posicionarse en las redes sociales. 

:Que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, está esperando a ver qué cariz toma el conflicto con la CNTE, para 

decidir si realiza su proyectado viaje a Moscú, programado para la siguiente semana, con el fin de atender la invitación 
del alcalde de la capital rusa Sergei Semiónovich. 

Dicen en el GDF que el mandatario capitalino no quiere irse con ese pendiente. 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva: 

LAS NEGOCIACIONES entre el PRI, PAN y PRD para la reforma político-electoral han causado incertidumbre y desgano 
entre quienes aspiran a ser consejeros del IFE, a ocupar los cinco lugares que quedarán vacantes al arranque de 

noviembre. ¿Quién le quiere entrar?, es la pregunta que corre por San Lázaro. El desánimo viene por la iniciativa para 
crear el Instituto Nacional de Elecciones que sustituirá al IFE. Muchos, nos dicen, argumentan que sería una chamba de 

algunas semanas y se acabaría cuando el Congreso dé vida al INE. Prefieren esperar y acudir a una nueva convocatoria 

que abra la Junta de Coordinación Política, que encabeza el coordinador parlamentario perredista, Silvano Aureoles.  

LA IMAGEN que dan los priístas del centro del país con el tema de la reforma fiscal no corresponde con la de sus 
correligionarios en la frontera. No todo en el PRI es luna de miel, principalmente por la intención de homologar el IVA en 

la franja fronteriza, pasarlo de 11 a 16%. La prueba es una reunión que tuvo el titular del SAT, Aristóteles Núñez, con 
dirigentes estatales del partido, quienes le hicieron saber su inconformidad con llevar el IVA a 16%. Por más intentos que 

hizo don Aristóteles, los tricolores no le dieron espacio y lo atajaron una y otra vez, nos cuentan. Le dijeron que es 

evidente la falta de conocimiento, de no saber cómo se vive en la frontera y las desventajas Que el impuesto generará 
para México. ; ¡Sopas! 

COMO UN HURACÁN estacionado en el Senado se encuentra la reforma constitucional en materia de transparencia. Está 

detenida y al acecho de algunas instituciones. Por ejemplo, nos cuentan, el gobernador del Banco de México, Agustín 
Carstens, está como cuchillito de palo en comisiones de la cámara para que los senadores incluyan al banco central 

mexicano entre las entidades que puedan reservarse información, bajo el argumento de conservar datos sensibles y 

salvaguardar a la institución. Si don Agustín fracasa y se aprueba la minuta como llegó de San Lázaro, cualquier 
ciudadano podrá tener información del manejo de la política monetaria, nos explican. Y eso no le gusta a Banxico.  

LA PODEROSA Agencia de Tabaco, Alcohol, Explosivos y Armas de Fuego de Estados Unidos está metiendo mano en el 

caso de un ataque con granadas ocurrido en Jalisco el 10 de octubre y que originó la muerte de tres policías mexicanos. 
El organismo indaga, nos explican, si los materiales explosivos que salieron de EU involucran a Jean Baptiste Kíngenj, 

ciudadano estadounidense detenido en 2011 en México acusado de vender granadas y armas a carteles del narco 

mexicanos. La ATF ha pedido acceso a los restos de las granadas y en días se esperan resultados, nos comentan en 
Washington.  

SIN QUE haya arrancado oficialmente, la contienda por la presidencia del PAN anda con temperaturas muy altas. Como le 

dimos a conocer en este espacio, el equipo de Josefina Vázquez Mota anda moviendo números que dicen favorecer sus 
simpatías entre la militancia. Pero del lado del dirigente del partido, Gustavo Madero, se manejan otros factores, como 

aplazar la elección hasta marzo, para dejar lo que resta de 2013 a la discusión de las reformas estatutarias aprobadas en 

el último semestre. Ese periodo permitirá al chihuahuense seguir con sus giras por el país y, de paso, posicionar su 
nombre entre los correligionarios, quienes son los que van a votar. No lo ha dicho de manera oficial, pero don Gustavo 

acaricia la reelección, nos dicen. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

A LA VOZ de "ayúdate que yo te ayudaré", los cercanos a Gustavo Madero han encontrado la manera de alinear los 

astros para buscar la reelección del presidente nacional del PAN.  

ES POR ELLO que consideran como un gran triunfo que el IFE diera el visto bueno al cambio en los estatutos de ese 

partido para que su dirigencia nacional sea elegida por el voto directo de los miembros activos.  

PRIMERO, porque terminaron por legitimar un proceso que fue percibido por muchos militantes como desaseado después 

de que la asamblea en donde se votó terminó a empujones y entre gritos de "fraude".  

Y SEGUNDO, porque a Madero le conviene -y mucho- que sólo voten los cerca de 300 mil panistas que quedaron después 
del proceso de reafiliación en el que fueron cepillados del padrón más de un millón de militantes y adherentes que 
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resultaron ser de hule.  

EL HECHO es que el escenario es completamente distinto a la elección interna para la candidatura presidencial que 
disputaron Josefum Vázquez Mota y Ernesto Cordero, quienes seguramente serán los rivales de Madero en la contienda 

por presidir el CEN.  

NO SÓLO porque el número de votos en disputa es menor, también porque si alguien tiene bien claro quiénes son, dónde 

están y qué resortes mueven a los miembros activos son Madero y su equipo.  

FALTA ver qué tienen que decir al respecto Vázquez Mota y Cordero. 

NO ES por intrigar, pero el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Jorge Carlos Ramírez Marín, dejó un 

"pendientito" al terminar la semana laboral.  

PASÓ la fecha en la que el gobierno federal se había comprometido a dar a conocer el informe sobre los responsables de 

que se realizaran construcciones irregulares que resultaron afectadas por las inundaciones en Guerrero.  

EN PRINCIPIO se entiende que la presentación de esos resultados se postergara debido a la nueva contingencia por el 
huracán "Raymond". 

PERO el meteoro llegó, se fue y nada se ha dicho de una nueva fecha para el informe.  

A VER si esta semana no hay contingencia y sí hay información.  

LA MUERTE de siete reos en el penal de Altamira, Tamaulipas, vuelve a encender un foco rojo en esa entidad.  

APENAS en febrero, un comando irrumpió en la cárcel de Miguel Alemán y liberó a 12 reclusos.  

NI QUÉ decir de las recomendaciones emitidas por la CNDH al gobierno de la entidad para evitar las riñas, ejecuciones y 
torturas al interior de los centros penitenciarios.  

LA DUDA es qué ha hecho al respecto el gobierno de Egidio Torre... y qué hará en adelante.  

AHORA que los consejeros del IFE se aprobaron un bono de salida equivalente a los que reciben los ministros de la 
Suprema Corte cuando pasan a retiro, varios gobiernos estatales se quedaron con los pelos de punta.  

OCURRE que la mayor parte de los consejeros de los institutos electorales estatales tienen percepciones homologadas a 
las de los magistrados de los tribunales de justicia de sus respectivos estados.  

ES DECIR que si llegara a aprobarse un Instituto Nacional de Elecciones que implicara la desaparición de esos institutos, 

los estados tendrían que hacer frente no sólo a las liquidaciones de personal sino a los bonos para los consejeros... que 

no son cacahuates. 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

 
 
 

 


